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Дорогие коллеги! С началом 
нового учебного года истори-

ческие аудитории вуза наполнись 
не только студентами, но и препо-
давателями – главными носителя-
ми интеллектуального и научного 
знания нашего университета.

Традиционно, большинство на-
ших выпускников – это учителя. 
Таким образом, через школьное 
и вузовское образование вы ока-
зываете колоссальное влияние на 
будущую молодёжь региона и Цен-
тральной России. С одной сторо-
ны, это возможность реализации 
множества интересных проектов, 
а с другой стороны – колоссальная 
ответственность вуза как драйвера 
образовательных технологий. От 
уровня нашего внимания к подго-
товке учителей и собственным об-
разовательным программам зави-
сит очень многое. 

Моя работа подразумевает регу-
лярные формализованные совеща-
ния с представителями факультетов 
и институтов, но я всегда стараюсь 
перевести их в плоскость личного 
живого общения с каждым из вас. 
И это даёт свои плоды на благо 
всего университета. В беседе с 
вами я всегда слышу неожиданные 
передовые предложения, истории 
из жизни и интеллигентную крити-
ку. Обычно в конце разговора, ког-
да профессор говорит мне, что «не 
моё дело Вам подсказывать, но вот 
хотел бы обратить Ваше внимание 
на ...», это всегда тонко и по делу.

Особенную ценность представ-
ляют ваши истории о жизни в РГУ, 
которые часто настолько увле-
кательны, что могут стать сцена-
рием целого фильма. Это и есть 
то самое сочетание уникального 
жизненного и профессиональ-
ного опыта, которое формирует 
эксклюзивное сообщество, объ-
единяющее наших преподавате-
лей и выпускников. Оно строится 
на общей истории университета, 
хранителями которой вы являе-
тесь. В настоящий момент большая 
часть информации о становлении 
и развитии РГУ, о ярких личностях 
и преподавателей находится в

ваших воспоминаниях. Поэтому 
одним из проектов, который мы за-
пустим в ближайшее время, будет 
составление расширенной исто-
рии вуза с персоналиями и воспо-
минаниями, которые в итоге лягут 
в основу обновлённой экспозиции 
музея истории университета. 

С моей командой мы всячески 
стараемся выстроить с вами пар-
тнёрские отношения. Сейчас толь-
ко начало учебного года, и многих 
проблем ещё не видно. Но мы уже 
всячески стараемся снизить лиш-
нюю бюрократическую нагрузку, 
планируем внедрение сервисов, 
позволяющих автоматизировать 
процессы, и ищем дополнительные 
возможности для заработка пре-
подавателей через эффективный 
контракт. Одной из точек роста в 
этом направлении должны стать 
дополнительные ресурсы за счёт 
запуска реализации мини проек-
тов, направленных на развитие от-
дельных аспектов вуза, в которых 
бы могли принять участие препода-
ватели. Например, в сфере медиа, 
развития пространства вуза и ин-
формационных технологий. 

Ещё одной точкой роста эксклю-
зивного сообщества универси-
тета должен стать проект «Клуба 
профессоров», где можно без 
лишних формальностей обсудить 
различные вопросы с профессора-
ми вуза. (Надеюсь, когда защищу 
докторскую диссертацию, смогу 
стать членом этого элитарного со-
брания). С опытными профессо-
рами хочется больше обсуждать 
стратегические планы вуза. Да, я 
изучал в серьёзных российских и 
зарубежных университетах мно-
го управленческих технологий, но 
вуз – это замечательная тонкая ин-
теллектуальная материя, которая 
требует диалога, а не приказного 
общения. Поэтому с нетерпением 
жду живого общения с вами, доро-
гие преподаватели!

Олег Андреевич Сулица 
исполняющий

обязанности ректора 
РГУ имени С.А. Есенина
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В сентябре этого года на должность 
директора института естественных 

наук РГУ имени С.А. Есенина был на-
значен Алексей Владимирович Водо-
резов, заведующий кафедрой геогра-
фии, экологии и природопользования, 
доцент, кандидат географических 
наук. Мы узнали о его планах на бу-
дущее ИЕН. 

– Алексей Владимирович, какие из-
менения ждать институту естественных 
наук после Вашего назначения? 

– Прежде всего, мне бы хотелось уси-
лить интеграцию между кафедрами, что-
бы проводить крупные научные и воспита-
тельные мероприятия. Например, ввести 
внутрифакультетские олимпиады, а может 
и более масштабные. Хотелось бы усилить 
взаимодействие с ведущими вузами стра-
ны, чтобы привлекать студентов из других 
университетов на олимпиады. Ещё одно 
важное направление, которое мне видит-
ся в работе института – усиление работы 
со школами. По своему опыту скажу, что 
когда я поступал в университет, особо не 
понимал, как устроен вуз. Мне кажется, 
что многие школьники примерно так же 
думают. Поэтому нужно звать школьников 
в университет, показывать лаборатории 
химиков, биологов, музей природы уни-
верситета и геологический кабинет, где 
у нас собраны уникальные образцы. Ду-
маю, если почаще взаимодействовать со 
школами, то вуз будет обеспечен абиту-

риентами всегда. Да, каждый год мы вы-
полняем план по приёму, и у нас не оста-
ётся пустых бюджетных мест. Но иногда 
оказывается, что многие талантливые ре-
бята, которые хотели бы попасть в обойму 
естественных наук, просто не зная о нас, 
поступают в другой вуз. Всё это я вам рас-
сказываю, проработав исполняющим обя-
занности директора института естествен-
ных наук меньше месяца, поэтому многие 
мысли ещё до конца не оформлены, но 
идеи общие есть. И до моего избрания на 
должность институт естественных наук хо-
рошо работал. Сейчас я пытаюсь понять, 
как это случилось. Кто наладил эти меха-
низмы? Заместители директора по вос-
питательной, научной, образовательной 
работе – большие специалисты в своём 
деле. Главы кафедр грамотно руководят 
своими сотрудниками. Поэтому, первая 
задача – не нарушить этот механизм, а 
вторая – понять, как помочь кафедрам 
развиваться. 

– Вы проработали в университете 
уже 20 лет. Какой подход используете 
к студентам, и нравится ли Вам препо-
давать? 

– Я часто вижу людей, которые не очень 
любят свою работу, а это значит, что 8 ча-
сов в день они выкидывают в никуда. Для 
меня сейчас работа – это не только ответ-
ственная, но и интересная вещь. Во-пер-
вых, это взаимодействие со студентами. 
Видеть, как растут будущие специалисты 
– это прекрасно! Во-вторых, организация

научных мероприятий. Уже несколько 
лет мы ездим со студентами на раскоп-
ки вымерших акул, морских и летающих 
ящеров. Многие об этих животных знают 
из научно-популярных фильмов по наход-
кам в Европе и Северной Америке, а мы 
находим мезозавров, ягуаразавров, пте-
розавров, ихтиозавров под Рязанью. Так 
студенты пополняют свои научные знания, 
пишут научные статьи, участвуют в попол-
нении музеев Рязани и Москвы. Да, есть в 
работе немного невеселая сторона – за-
полнение документации, горы отчётов, но 
надо собрать силы, заполнять и двигаться 
дальше. Теперь проводить занятия стало 
радостью. В огромном объёме скучной 
бумажной работы ты выкрадываешь вре-
мя, чтобы пойти и для души прочитать лек-
цию. 

– Алексей Владимирович, расскажи-
те о Ваших последних научных тру-
дах! 

– Совместно с профессором Вячеславом 
Андреевичем Кривцовым мы выпустили 
учебное пособие «Физическая география 
и ландшафты России», которое предна-
значено для студентов, обучающихся по 
направлению «География» (уровень бака-
лавриата) во всех вузах страны. Писали 
мы учебник больше пяти лет. В нём приво-
дятся новейшие данные о природе России, 
показаны формы организации ландшафт-
ной сферы Земли, основные факты фор-
мирования и дифференциации ландшаф-
тов на территории России, приводится 
комплексная характеристика регионов на 
уровне физико-географических стран и 
входящих в их состав физико-географиче-
ских областей. 

– Правительство Рязанской области 
поставило задачу – увеличить тури-
стическую привлекательность регио-
на. Участвует ли в этом институт есте-
ственных наук? 

– Туризм является одним из важнейших 
направлений работы института. Есть ка-
федра экономической и социальной гео-
графии и туризма. Кроме того, кафедра 
географии, экологии и природопользова-
ния уже несколько лет включена в рабо-
ту по развитию экологического туризма. 
Совместно с кафедрой биологии и мето-
дики её преподавания мы разрабатываем 
идеи привлечения населения к природным 
объектам Рязанской области. В этом году 
мы подготовили большой проект по раз-
витию экотроп в окрестностях Солотчи по 
мотивам произведения К.Г. Паустовского 
«Мещерская сторона». Под Солотчей уже 
есть тропа русского писателя, но наша 
задача состоит в том, чтобы ознакомить 
с природой и разъяснить её особенности 
населению. При этом мы оперируем ме-
стами, где бывал Паустовский, фразами 
из его произведений, пытаемся объяснить, 
что же людей окружает. И вот вы идёте по 
тропе, где ходил Паустовский, и получа-
ете научно-обоснованную информацию 
об объектах природной среды. Мы обо-
рудовали тропу точками, где люди могут 

знакомиться с голосами птиц, местами, 
где они могут наблюдать за насекомыми 
и узнавать что-то о редких видах бабочек 
и жуков под Солотчей. А ещё на тропе 
К.Г. Паустовского мы расскажем о том, 
что монастырский бор в Солотче – самый 
старый и ценный лесной массив региона. 
В этом лесу деревья имеют возраст более 
200 лет, поэтому там сохранились участ-
ки с редкими краснокнижными растени-
ями и животными, привязанные к такому 
старому сосняку. Я надеюсь, что в скором 
времени оборудованная экологическая 
тропа К.Г. Паустовского, разработанная 
нами, появится, и вы сможете по ней погу-
лять, увидеть информационные щиты с ин-
формацией, фотографиями, QR-кодами. 

– Под Вашим руководством был соз-
дан Рязанский молодёжный клуб Рус-
ского географического общества при 
РГУ имени С.А. Есенина. Расскажите, 
как проходит работа клуба! 

– В институте естественных наук дей-
ствует несколько групп, коллективов и 
отрядов. Молодёжный клуб Русского ге-
ографического общества – единственный 
в рязанском регионе. Сообщество при-
звано объединить новое поколение гео-
графов, биологов, экологов, историков, 
журналистов и исследователей природы. 
Основная задача – поиск и популяриза-
ция научных знаний о географии и приро-
де Рязанской области. Это большая честь 
и большая ответственность, потому что 
ежемесячно мы проводим по требованиям 
Русского географического общества не 
менее трёх мероприятий. Среди основ-
ных направлений мы выбрали организа-
цию научных экспедиций. Таким образом, 
студенты вовлекаются в научную жизнь 
учёных университета. МК РГО позволя-
ет организовывать большие экспедиции, 
когда, например, на палеонтологические 
раскопки выезжают 25 студентов. В 2015 
году я создавал молодёжный клуб, и за 
это время у меня появились очень грамот-
ные студенты, которые взяли на себя всю 
работу. Теперь ребята сами организовы-
вают мероприятия, приглашают в гости 
известных людей, ездят по школам. Также 
участники МК РГО побывали на Алтае и 
на Камчатке. Этот клуб даёт ребятам сти-
мул и является ориентиром. Они сами уже 
в студенческие годы становятся частью 
научного сообщества, у них усиливается 
связь с вузом. В итоге, очень большой про-
цент выпускников идёт работать по специ-
альности – вот что главное. Молодежный 
клуб Русского географического общества 
– консолидирующая сила, сплачивающая 
студентов. Старшекурсники берут под 
опеку младшие курсы, организовывают 
для них мероприятия.

Виктория Попова
студентка 2 курса 

ФРФНК РГУ 

Исполняющий обязанности директора института 
естественных наук РГУ имени С.А. Есенина
Алексей Владимирович Водорезов

ÊÀÊÈÌ ÂÛ ÂÈÄÈÒÅ
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Владислав Константинович Гаврилов
кандидат химических наук,
старший преподаватель кафедры химии

– Основой эксклюзивного сообщества я вижу развитие преподаватель-
ского сообщества РГУ. Меня как преподавателя всегда очень прельщают 
самостоятельная работа и авторские лекции, составленные лично. Я счи-
таю, что в некоторых случаях нельзя обойтись без презентации или демон-
страции какого-то фильма, но на собственном опыте студенчества я могу 
сказать, что гораздо более увлекательные и лучше усваиваемые те мате-
риалы, которые преподаватель «пропускает через себя». Поэтому, когда я 
преподаю сам, для меня есть только мел, доска и я сам. На мой взгляд, пре-
подавание должно идти не сухими терминами, а «от сердца к сердцу», даже 
если одна такая лекция будет длиться три и более часа. Поэтому идеал на-
учного сообщества для меня – живое общение со студентами. Чтобы ребята 
могли разнопланово общаться с профессионалом своего дела, узнать его 
мнение касательно какого-то вопроса. Для этого, конечно, основой «про-
фессорского клуба» должны быть радушие, открытость и готовность прийти 
на помощь своим студентам.

Ольга Сергеевна Железнова
кандидат биологических наук,
младший научный сотрудник лаборатории
геохимии ландшафтов

– Идеальное научное сообщество, на мой взгляд – это такое сообщество, 
каждый член которого чётко представляет себе цель исследования, владе-
ет необходимыми методами (или готов им обучаться), имеет бескорыстный 
интерес к предмету своего исследования, умеет работать в коллективе. 
Каждый участник такого сообщества – это не винтик в системе, а личность 
– многогранная, сложная, со своими интересами, своим видением про-
блемы. Каждый член такого сообщества обогащает исследование своим 
пониманием вопроса, личным научным опытом. Общемировая тенденция 
в области передовых биологических исследований сегодня – это то, что са-
мые значимые проекты выполняются большими коллективами учёных, где 
существенная часть лабораторной работы автоматизирована. Как в этих 
условиях выжить крошечным лабораториям и региональной вузовской на-
уке? Мне кажется, что всегда остаются ниши, которые могут быть заняты 
небольшими коллективами учёных. Это, например, проведение региональ-
ных исследований биоразнообразия, устойчивости экосистем. Например, 
географы и экологи знают, что глобальные природные закономерности и 
процессы наиболее целесообразно изучать на примере структуры и функ-
ционирования местных экосистем (think global – act local).

Александр Сергеевич Романика
кандидат исторических наук,
доцент кафедры истории России и МОИиО,
председатель студенческого научного общества

– Для меня одним из многочисленных плюсов работы в нашем университе-
те является наличие уникального сочетания сотрудников. Каждый работник 
представляет собой очень ценную, разностороннюю и духовно обогащён-
ную личность. Даже спустя долгие годы знакомства можно узнавать удиви-
тельные факты о них. Все вместе мы образуем сообщество, которое имеет 
особую мифологию, выходящую за рамки традиционных скучных научных 
биографий и мемуаров. На мой взгляд, цель «эксклюзивного сообщества» 
– сохранить и приумножить эти ощущения, образы и воспоминания.
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Для многих людей выбор вуза 
является одним из важнейших 

жизненных решений. Впереди 
первокурсников ждёт множество 
интересных событий и мероприя-
тий. А пока ребята только знако-
мятся с университетом и узнают о 
его традициях, мы решили узнать, 
почему они выбрали Рязанский 
государственный университет 
имени С.А. Есенина.

№ 8 (175)
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– Я долго не могла определиться с 
выбором университета. Мне очень 
нравилась химия, поэтому я искала 
специальности, где нужен этот пред-
мет. Через знакомую мне удалось уз-
нать, что в РГУ есть кафедра химии, 
которая сразу же заинтересовала 
меня. Поступив в вуз, я была приятно 
удивлена количеством практических 
занятий. Когда видишь своими глаза-
ми, как проходят различные химиче-
ские процессы, то многое становит-
ся понятно. Я не могу сейчас точно 
сказать, чего жду от университета и 
образования. Моя цель – получить 
хорошую базу знаний, а потом в 
дальнейшем найти работу, которая 
будет доставлять мне удовольствие.

– Когда от знакомых я услышала 
огромное количество положительных 
отзывов об университете, стало ясно, 
что я смогу получить хорошее образо-
вание, не уезжая в другой город. Мне 
хочется узнать много информации, ка-
сающейся любимых предметов – рус-
ского языка и литературы. Кроме того, 
мечтаю обзавестись новыми знако-
мыми и приятными воспоминаниями. 
Пока я не думала о работе после вуза, 
но я знаю точно, что после окончания 
бакалавриата буду поступать в маги-
стратуру. До окончания университета 
ещё как минимум пять лет, поэтому как 
сложится моя жизнь – неизвестно. Но 
на самом деле, очень хочется пойти 
работать по профессии.

– С самого детства я искал про-
фессию, благодаря которой смогу 
участвовать в политической жизни 
страны. Поэтому мой выбор был одно-
значен, и я поступил на направление 
«Государственное и муниципальное 
управление». От обучения в универ-
ситете я жду не получения диплома, а 
реализации себя как личности. Также 
хочу получить теоретические знания 
и познакомиться с новыми людьми. 
По окончании учёбы планирую рабо-
тать в органах государственной вла-
сти, а в будущем стать губернатором, 
потому что считаю эту должность иде-
альной как для самореализации, так 
и для помощи гражданам нашей не-
объятной Родины.

– Я поступила сюда потому, что 
только в этом высшем учебном за-
ведении, на направлении «Судебная 
и прокурорская деятельность», есть 
специалитет. При обучении в универ-
ситете хочется узнать что-то новое 
для себя. С детства я мечтала рабо-
тать адвокатом, так как мне хотелось 
бы помогать людям и защищать их 
права. Я уверена, что знания и навы-
ки, которые дадут мне преподаватели 
вуза, пригодятся в будущей профес-
сии. Я смогу оказывать помощь в вос-
становлении справедливости людям, 
пострадавшим от неправомерных 
действий. Ко всему прочему, знание 
законов своей страны послужит мне 
плюсом и в повседневной жизни.

Елизавета Волокитина
студентка 1 курса группы 5201
института естественных наук

Екатерина Предит
студентка 1 курса группы 2201
факультета русской филологии
и национальной культуры

Дмитрий Пасечник
студент 1 курса группы 9201
факультета социологии
и управления

Полина Афанасьева
студентка 1 курса группы 8221
юридического института

– Я выбрала РГУ, потому 
что он находится в моём 
родном городе. Кроме того, 
он является одним из самых 
престижных вузов Рязани.
От образования я жду до-
стойных знаний, весёлой и 
насыщенной студенческой 
жизни. Юридическая сфера 
привлекала меня с само-
го детства, потому что моя 
мама работает юристом. В 
будущем я бы хотела быть 
нотариусом или судьей. На-
деюсь, что знания и навыки, 
которые я получу здесь, по-
могут воплотить все мечты в 
реальность.

– Многие мои знакомые 
учились здесь и остались 
довольными качеством об-
разования. Ещё на меня про-
извёл впечатление внешний 
вид университета. Жёлтый 
цвет здания главного корпу-
са создаёт необычную ат-
мосферу тепла и уюта. На-
деюсь, что преподаватели 
вуза помогут мне разобрать-
ся в сфере менеджмента, и я 
смогу стать хорошим специ-
алистом в этой области. А 
после окончания универси-
тета мечтаю работать в Госу-
дарственной Думе.

– РГУ имени С.А. Есенина 
всегда был университетом 
моей мечты. От друзей, кото-
рые учатся здесь, я слышала 
всегда только положитель-
ные отзывы. Юридическое 
направление заинтересова-
ло меня ещё со средней шко-
лы, потому что мои родители 
работают в этой области. 
Перейдя в старшую школу, я 
всерьёз взялась за подготов-
ку к ЕГЭ, чтобы поступить в 
вуз мечты и стать грамотным 
юристом. От университета 
я жду качественное образо-
вание и море незабываемых 
эмоций.

– Я решила поступать на 
кафедру химии, потому что 
этот предмет нравился мне 
ещё в школе. Я узнала, что 
в институте естественных 
наук есть научно-исследова-
тельские лаборатории, где я 
смогу проводить различные 
химические эксперимен-
ты. В университете я хочу 
получить обширные прак-
тические навыки, которые 
понадобятся мне в будущем. 
После университета я бы 
хотела устроиться на хими-
ческое предприятие и ра-
ботать в исследовательских 
лабораториях. 

София Винокурова
студентка 1 курса
группы 8201
юридического института

Карина Фомина
студентка 1 курса
группы 9201
факультета социологии
и управления

Светлана Тараскина
студентка 1 курса
группы 8222
юридического института

Екатерина Давыдова
студентка 1 курса
группы 5201
института естественных наук

Подготовила
Виктория Попова
студентка 2 курса

ФРФНК РГУ 

– Когда передо мной встал 
выбор, куда пойти учить-
ся, я без раздумий решила, 
что это будет специальность 
учителя русского языка и ли-
тературы. Далеко от дома 
уезжать не хотелось. Я много 
хороших отзывов слышала 
об этом университете, поэ-
тому без сомнений подала 
документы. Надеюсь, что 
обучение в вузе поможет 
стать специалистом своего 
дела. В моих планах –  окон-
чить бакалавриат, а потом 
пойти учиться в магистратуру. 

Нина Шурупова
студентка 1 курса
группы 2201
факультета русской
филологии и национальной 
культуры

Вступительные экзамены остались 
позади, а вместе с ними ушли все 

тревоги и волнения. И вот, наконец, 
пришло время первокурсникам по-
знакомиться с внеучебными орга-
низациями нашего университета, а 
также возможностями, которые они 
предоставляют. Профком РГУ имени 
С.А. Есенина провёл четырнадцатую 
игру «Знакомство с университетом», 
где первокурсники смогли поближе 
познакомиться с деятельностью мно-
гочисленных студенческих  объединений. 

Командный дух 

В течение трёх дней «вертушки», как 
называют эту игру студенты, предста-
вители ассоциаций неустанно расска-
зывали новоиспечённым студентам о 

творческих, научных, спортивных, во-
лонтёрских объединениях университета, 
делились информацией о своей деятель-
ности, отвечали на вопросы и предлага-
ли первокурсникам вступить в их ряды. 

На каждый этап отводилось всего не-
сколько минут – на краткую презентацию 
объединения и интерактив, связанный с 
его деятельностью. Но, несмотря на ко-
роткий промежуток времени, предста-
вители станций смогли заинтересовать 
участников игры, помогли им окунуться в 
студенчество и ощутить командный дух! 

Одной из самых запоминающихся 
станций для первокурсников стал «Сту-
денческий клуб». Здесь собрались одни 
из самых креативных и творческих ребят,
которых объединяет одна большая цель – 
создание дружной и уютной атмосферы 
в стенах нашего университета. Именно
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они организуют выезды на студенческие 
форумы, конкурсы, культурно-массо-
вые мероприятия, вызывающие непод-
дельный зрительский интерес. Студклуб 
– это маленькая креативная единица, 
которая занимается творческой жизнью 
вуза, любой желающий может стать её 
частью. 

– Я и не подозревала, что в РГУ столь-
ко всего интересного! Каждый из моей 
группы захотел попробовать свои силы 
в различных объединениях, я не стала 
исключением. Мне всегда нравилось ве-
сти мероприятия и писать сценарии, по-
этому Студенческий клуб – это для меня! 
Ребята на станции были очень активны-
ми и весёлыми, смогли заинтересовать. 
Очень жаль, что в сутках всего 24 часа, 
иначе я записалась бы в ещё большее 
количество объединений! – поделилась 
впечатлениями первокурсница ИИЯ 
Лера Пронина.

В атмосфере драйва

Ребята из туристического клуба 
«ВИБР» завлекали первокурсников жиз-
нью в палатке, переправами через реку 
по верёвке, спусками и подъёмами, сво-
бодой от мобильной связи и других благ

цивилизации. Представители турклуба 
поделились самыми яркими воспомина-
ниями о своих путешествиях, представили 
некоторое снаряжение, рассказали, как 
правильно укладывать рюкзак и собирать 
палатку, исполнили песни под гитару. 
«ВИБР» – это время исканий, борьбы и 
романтики. Ну как тут устоять! 

Тем ребятам, которые уже со студен-
ческой скамьи хотят заниматься добро-
вольчеством, даётся возможность присо-
единиться к студенческим волонтёрским 
отрядам. На сегодняшний день в универ-
ситете активно действуют 14 волонтёр-
ских объединений, среди самых много-
численных –  «Синяя птица», «Звёздный», 
«СВОИ». Участники педагогического 
отряда «Синяя птица» провели для перво-
курсников флэшмоб, рассказали о про-
водимых мероприятиях и деятельности 
вожатых. 

На станции театра «Переход» царило 
веселье – молодые актёры вовсю развле-
кали робких первокурсников, вовлекая 
их в живую и непосредственную универ-
ситетскую атмосферу. Здесь участникам 
«вертушки» приоткрыли завесу театраль-
ного искусства. Объяснили, что театр – 
это не только спектакли и репетиции, но 
и занятия в студии, зачёты, фестивали, 

театральные капустники, поэтические 
вечера. «Переход» ждёт каждого, кому 
интересен мир искусства и театра, в ка-
честве зрителя или будущего артиста. «Я 
всегда была неравнодушна к актёрскому 
мастерству, в школе часто участвовала в 
конкурсе чтецов, в детстве ходила на кур-
сы актёрского мастерства, поэтому буду 
проходить кастинг в театр «Переход», – 
рассказала первокурсница ИИФПН Аня 
Котова. 

А вот стать сильнее, выше, быстрее мож-
но в спортивном студенческом клубе. 
Здесь есть все возможности, чтобы уча-
щиеся могли добиться серьёзных спортив-
ных результатов. 

Для студентов, которые с детства мечта-
ли стать «звёздами» сцены или попробо-
вать себя в роли вокалиста, двери моло-
дёжного камерного хора всегда открыты. 
Присоединиться к атмосфере драйва, 
творчества и ярких эмоций можно, пройдя 
небольшой кастинг. 

С огнём в глазах 

Ещё не все первокурсники определились 
с организациями, в которые хотели бы 
вступить, однако «вертушка» абсолютно 
точно зарядила их положительными эмо-

циями, погрузила в атмосферу студенче-
ства. 

– На игру-знакомство наша группа при-
шла после занятий, поэтому особого на-
строя на веселье не было, однако, после 
двух часов в компании радостных лиц и 
доброжелательных улыбок, вся усталость 
улетучилась. Хочется сказать спасибо 
студентам старших курсов, которые со-
здавали и поддерживали эту тёплую и 
зажигательную атмосферу. Удивитель-
но, как они рассказывают одно и то же 
о своих организациях уже третий день 
подряд, но при этом не теряют огня в гла-
зах и энтузиазма, так могут только люди, 
которые действительно любят то, что 
делают, – считает первокурсница ИИЯ
Надежда Манина. 

Эмоции, улыбки и дружеская атмосфера 
– вот чем поистине запомнится ребятам 
«знакомство с университетом». В конце 
вечера каждая группа получила диплом, 
подтверждающий, что теперь вчерашние 
старшеклассники стали первокурсниками 
РГУ. 

Анастасия Мериакри
студентка 4 курса 

ФРФНК РГУ

ÐÅÏÎÐÒÀÆ

6 октября 2022 года

Евгения Полозова и Никита Баранович
встречают первокурсников

Â ÖÅÍÒÐÅ ÑÎÁÛÒÈÉ
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Спортивный клуб РГУ имени 
С.А. Есенина существует с 1980 

года. За это время число спортив-
ных команд и объединений увели-
чивается ежегодно. Уверены, что 
вы даже примерно не представля-
ете, сколько их в нашем универси-
тете! Мы решили выяснить, какими 
видами спорта наши студенты за-
нимаются после пар, и как можно 
к ним присоединиться. 

Больше чем хобби 

Сегодня в университете действуют 
секции по таким видам спорта как 
футбол, волейбол, настольный тен-
нис, шахматы, лёгкая атлетика, лыж-
ные гонки, полиатлон, плавание. Эти 
секции рассчитаны на занятия студен-
тов, имеющих высокие спортивные 
достижения, то есть мастеров спорта, 
кандидатов в мастера и разрядников 
и тех, кто защищает честь вуза на раз-
личных соревнованиях. 

– Пока я не поступила в универси-
тет, спорта в моей жизни не было. На 
втором курсе заведующая кафедрой 
Ольга Александровна Плаксина по 
моей просьбе дала номер тренера 
Евгения Грачёва, с которым я начала 
тренироваться и тренируюсь сейчас, 
– делится своей историей в профес-
сиональном спорте мастер спорта 
России, золотой призёр первенства 
страны по лёгкой атлетике Светлана 
Аристархова. 

Светлана говорит, что начала зани-
маться, потому что было скучно и не 
интересно просто учиться. На физ-
культуре и в свободное от учёбы вре-
мя она начала выходить бегать. «Мне 
показалось, что у меня это получает-
ся, я получала от этого удовольствие, 
поэтому подумала, почему бы просто 
не иметь такое хобби. Ничего особен-
ного я не ожидала от бега, вообще не 
знала, что бывают какие-то высокие 
достижения в этой деятельности. Бег 
отвлекал меня от рутины, и мне этого 
было достаточно», – рассказывает о 
своих чувствах спортсменка. 

Несмотря на то, что Светлана изна-
чально относилась к бегу как к хоб-
би, она выполнила норматив мастера 

спорта, попала в сборную страны, 
заняв 3-е место на I Всероссийской 
спартакиаде. «Спорт очень помогает 
мне в жизни. В спорте нужно не толь-
ко много тренироваться, но и решать 
другие вопросы, даже не связанные 
со спортом, чтобы просто ходить на 
тренировки. Также за то время, что 
я занимаюсь спортом, я встретила 
очень много хороших людей, которые 
стали мне близки», – считает она. 

Мы ждём всех! 

– Ребятам, которые пока не добились 
таких результатов, у нас, конечно же, 
тоже есть чем заняться. Для них дей-
ствуют кружки, альтернативные этим 
видам спорта: плавание, лёгкая ат-
летика, спортивная гимнастика, бад-
минтон, волейбол, аэробика, фитнес, 
черлидинг и дартс, – отмечает предсе-
датель Спортивного клуба универси-
тета Сергей Борисович Родионов. 

По его словам, большой популярно-
стью у студентов пользуются три тре-
нажёрных зала, которые они посеща-
ют совершенно бесплатно. 

На недавнем Кубке России по ги-
ревому спорту студент РГУ Максим 
ШАРОВ получил «бронзу» в весовой 
категории до 68 кг. В первый день в 
дисциплине «толчок по длинному ци-
клу» он показал результат 59 подъ-
ёмов за 10 минут и занял 5-е место. 
А уже на следующий день выступил в 
дисциплине «двоеборье», где занял 
3-е место, показав результат 166 
очков. Своими результатами спор-
тсмен очень доволен, потому что со-
всем недавно перешёл из юниоров 
во взрослую категорию и сразу взял 
«бронзу» на таких важных соревнова-
ниях. 

– Мы всегда очень рады новым ли-
цам и всегда ждём ребят, которые 
хотят проводить своё время с пользой 
для собственного здоровья, – говорит 
Сергей Борисович Родионов. Чле-
ны спортклуба университета всегда с 
удовольствием принимают активное 
участие в сдаче нормативов ГТО. В 
этом году ребята показали прекрас-
ные результаты – значки ГТО уже по-
лучили около тридцати человек. 

Стать легендой 

И это ещё не всё – на базе универси-
тета работают многофункциональные 
спортивные площадки с удобным рас-
положением в разных точках города. 
Одна из них расположена на терри-
тории бассейна «Классика», который 
также очень любим не только студен-
тами, но и преподавателями. В его 
стенах можно не только поплавать, 
но и попробовать свои силы в Центре 
японских единоборств, где собирают-
ся все, кому интересны боевые виды 
спорта. 

Студент РГУ Олег Петрыгин начал 
заниматься японскими боевыми искус-
ствами с семи лет и продолжил свои 
занятия в университете в Центре япон-
ских единоборств под руководством 
своего отца, обладателя мастерских 
степеней по различным школам япон-
ского будо (будо – яп. боевое искус-
ство. Прим. авт.) Сергея Борисовича 
Петрыгина, который является личным 
учеником легендарного мастера япон-
ского будо Окадзаки Хирото. 

– Я начал изучать каратэ кёкусин-
кан, позже приступил к изучению 
ещё четырёх направлений японских 
боевых искусств, таких как Сито-рю 
каратэ (направление Сиокава-ха), 
Мугай-рю иай хёдо, Синто мусо-рю 
дзёдо и Рюкю кобудзюцу. Все эти 
виды единоборств изучаются нами в 
Центре японских единоборств наше-
го университета. На данный момент 
я являюсь пятикратным абсолютным 
чемпионом России по вышеназванным 
направлениям японского будо и обла-
дателем чёрных поясов по всем этим 
направлениям, – говорит Олег. По 
словам каратиста, такие высокие до-
стижения стали возможны благодаря 
тому, что тренировки проходят еже-
дневно, включая выходные и празд-
ничные дни.

Наталья Ерабек
студентка 4 курса

ИИФПН РГУ 

ÇÄÎÐÎÂÛÉ ÄÓÕ

– Кто-то считает, что бег – это 
только усердие и постоянная ра-
бота. Может быть это и так, но мне 
кажется, что в этой сфере и мно-
гие другие вещи играют большую 
роль. Я уверена, что заниматься 
спортом действительно нужно, и 
советую каждому, но говорю я не 
о профессиональном спорте, а о 
спорте для здоровья, о физкульту-
ре. Профессиональный спорт хоть 
и закаляет характер, делает тебя 
сильнее, развивает все стороны 
твоей жизни, даёт возможности, но 
он также имеет обратную сторону 
медали, такую как травмы, и если 
ты начинающий профессиональ-
ный спортсмен, то должен быть го-
тов к этому. 

Светлана Аристархова
лёгкая атлетика

– Я начал заниматься спортом 
ещё в школе. А после поступления 
в РГУ начал выступать, защищая 
честь вуза. Спорт занимает очень 
важное место в моей жизни. Не-
смотря на все тяготы и даже трав-
мы, я бы не отказался от своего 
дела. В спорте, помимо здорового 
тела и духа, можно найти едино-
мышленников и настоящих друзей. 
Поэтому я считаю, что если душа 
лежит, стоит начать заниматься, 
приложить усилия, и результат не 
заставит себя ждать! 

Максим Шаров
гиревой спорт

– Единоборства оказывают по-
ложительное влияние на повсед-
невную жизнь. Прежде всего, они 
позволяют быть более собранным, 
дисциплинированным и целеу-
стремлённым. Поэтому мне кажет-
ся, что в наше время занятие хотя 
бы одним видом боевых искусств 
для любого молодого человека 
является крайне желательным, так 
как мужчина, прежде всего, дол-
жен быть защитником своих род-
ных и близких, своей Родины. 

Олег Петрыгин
восточные единоборства

Что такое финансовая грамот-
ность? Где ей научиться и как 

использовать? Ответы на эти и 
другие вопросы студенты РГУ име-
ни С.А. Есенина получили в рам-
ках Дней финансовой грамотно-
сти в Рязанской области, которые 
прошли в начале сентября. 

Исторический взгляд 

Российской финансовой грамотно-
сти уже не один десяток лет. Факти-
чески работа в сфере финансовой 
грамотности началась в конце 90-х 
годов ещё прошлого века вместе с 
созданием самого финансового рын-
ка. Первые осмысленные попытки 
финансового образования населе-
ния начались примерно в 1997 году. 
Именно тогда появились первые про-
светительские и информационно-а-
налитические продукты. Сегодня же 
актуальность изучения финансовой 
грамотности продиктована развити-
ем финансовой системы и появлением 
широкого спектра новых сложных фи-
нансовых продуктов и услуг, которые 
ставят задачи, к решению которых 
обыватели не всегда бывают готовы. 

В первую очередь стоит определиться 
с тем, что из себя представляет термин 
«финансовая грамотность». Финансо-
вая грамотность – это совокупность 
знаний, навыков и установок в сфере 
финансового поведения человека, ко-
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торые ведут к улучшению его благо-
состояния и повышению качества его 
жизни. Значит финансово грамотным 
нужно и полезно быть всем и каждо-
му. Это помогает в принятии правиль-
ных финансовых решений и повышает 
финансовую безопасность каждого. 
А безопасность в наше время очень 
важна, особенно во всём, что касает-
ся личных сбережений. Сейчас вокруг 
каждого из нас существует огромное 
количество рисков в виде мошенников 
или просто неправильного использо-
вания собственных средств. 

В течение десяти дней студентов 
нашего университета учили в самых 
разных форматах – от лекций и ма-
стер-классов до игрового контента. 
Спикерами выступили эксперты Банка 
России, налоговой инспекции, Пенси-
онного фонда, банковского сообще-
ства, Ассоциации развития финансо-
вой грамотности и других финансовых 
организаций. Их общая цель – доне-
сти до ребят необходимость изучения 
правил финансовой безопасности, в 
том числе отличать уловки мошенни-
ков, противостоять им, рационально 
использовать денежные средства и 
планировать своё будущее. 

Спокойная Рязань

В первый день программы управляю-
щий Федеральным фондом по защите 
прав вкладчиков и акционеров Ма-
рат Сафиулин выступил на открытой 
площадке в Рязани перед студентами 
местных вузов. Руководитель Фонда 
рассказал о наиболее распростра-
нённых и опасных финансовых пира-
мидах, которые представляют наи-
большую опасность для россиян на 
сегодняшний день. Спикер отметил, 
что, несмотря на то, что история фи-
нансовых пирамид на рязанской зем-
ле началась ещё в 19 веке, сегодня 
регион – один из самых «спокойных». 
И не просто так – всё благодаря ак-
тивной работе по повышению финан-
совой грамотности населения, кото-
рую ведут местные власти совместно 
с Банком России. 

На протяжении следующих дней всех 
желающих учили отличать уловки мо-
шенников, противостоять им, рацио-
нально использовать денежные сред-

ства и планировать своё будущее. 
Участники мероприятий узнали не 
только как сохранить свои средства, 
но и как увеличить доходы, а, следо-
вательно, улучшить своё финансовое 
состояние и уровень жизни. 

– Студенты РГУ не только проходят у 
нас производственную практику, но и 
повышают свою грамотность в обла-
сти финансов в ходе специального об-
учения. После него они уже обладают 
достаточным уровнем знаний, чтобы 
самим стать финансовыми волонтёра-
ми финансового просвещения. Это 
позволяет ребятам в ходе обучения 
дополнительно участвовать в меро-
приятиях по популяризации финан-
совой грамотности вместе с сотруд-
никами банка. За свою работу они, 
помимо бесценного опыта, разуме-
ется, получают от нас благодарствен-
ные письма, – говорит заместитель 
управляющего рязанским отделением 
Банка России Елена Морозова. 

Студенты факультета экономики РГУ 
уже не первый раз принимают уча-
стие в волонтёрской деятельности по 
финансовой грамотности. В этом году 
для привлечения внимания к проблеме 
необходимости повсеместного изуче-
ния вопросов финансовой безопас-
ности ребятами были организованы 
мероприятия на территории универ-
ситета. Помимо изучения способов 
выявления и защиты от мошенниче-
ских схем, студенты провели деловые 
игры с моделированием приближен-
ных к реальности ситуаций. В игровой 
форме участники познакомились с 
различными финансовыми операция-
ми и рассмотрели варианты инвести-
рования денежных средств. 

Пример того, как финансовая гра-
мотность помогает в жизни, огромное 
множество. Сейчас очень много слу-
чаев, связанных с мошенничеством, 
когда с помощью социальной инже-
нерии людей заставляют переводить 
деньги на поддельные счета злоумыш-
ленников. Ни для кого не секрет, что 
случаев таких с каждым годом стано-
вится всё больше и больше, и суммы 
при этом похищаются очень серьёз-
ные. 

Деньги любят счёт 

В работе по повышению финансовой 
образованности студенты часто про-
являют инициативу. Молодых людей 
интересуют правила работы с кре-
дитами и вкладами. Так как с этими 
финансовыми продуктами рано или 
поздно может столкнуться каждый, и 
работать с ними, будучи во всеору-
жии, оказывается вовсе не так страш-
но, как может сначала показаться. 

Ребята также часто задают специа-
листам вопросы о взаимодействии с 
банками, кредитными потребитель-
скими кооперативами, микрофинан-
совыми организациями и ломбарда-
ми. Все эти знания просто необходимы 
каждому современному человеку. 

Студенты интересуются, как раци-
онально распределить свои первые 
доходы. Для них спикеры подготови-
ли варианты сохранения сбережений 
и способы экономии. Финансовая 
грамотность позволяет пересмотреть 
использование денег и открывает 
многим людям принципиально новый 
взгляд на их собственное благососто-
яние. 

– Именно против такого обмана и 
направленно всё, что мы делаем, все 
наши мероприятия. Люди в какой-то 
момент вспоминают о тех встречах, 
на которых мы рассказывали, что ни-
кому нельзя давать данные банков-
ской карты, пин-коды, кодовые слова. 
Мы часто слышим истории о том, что 
многих из тех, кто был научен финан-
совой грамотности однажды, сохра-
нили эти знания. А те, в свою очередь, 
уберегли от большой ошибки, – под-
черкивает Елена Морозова. 

По её словам, лучшим способом 
улучшить своё финансовое положе-
ние является анализ своих доходов и 
расходов. «Так вам сразу станет вид-
но, где вы можете сэкономить и преум-
ножить свои средства», – считает за-
меститель управляющего рязанским 
отделением Банка России.

Наталья Ерабек
студентка 4 курса

ИИФПН РГУ
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По результатам опроса ин-
формационного агентства ТАСС 
самым распространённым его 
видом остаются звонки от имени 
банков.

Проведение викторины по финансовой 
безопасности
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Команда КВН Рязанского госу-
дарственного университета име-
ни С.А. Есенина не нуждается в 
представлении. «Айседора Дун-
кан» каждый раз находит своего 
зрителя и влюбляет в себя огром-
ные залы. Девушки из раза в раз 
показывает яркие номера, весьма 
точно подмечая и высмеивая мно-
гочисленные ситуации из жизни. 
Команда участвует в университет-
ских, городских и международных 
конкурсах, продолжая выдавать 
качественный юмор. Недавно «Ай-
седора» завоевала музыкальный 
кубок КВН «Поющий косопуз». 
Как попасть в КВН и что нужно, 
чтобы покорить юмористический 
Олимп, рассказывает капитан ко-
манды Екатерина Щербакова.

– Кать, с чего для тебя начался КВН? 
– КВН начался для меня с 1 курса 

на ФРФНК. Ещё на «вертушке» меня 
очень зарядила атмосфера, которую 
через себя передавали ребята из клу-
ба, поэтому я сразу решила, что это 
объединение – для меня.

– Где вы с командой черпаете вдох-
новение для шуток? 

– Как правило, смотрим выступле-
ния команд из Высшей лиги, но иногда 
можем вдохновиться просто фильмом, 
жизненной ситуацией или забавным 

инфоповодом. 
– Какой у тебя любимый номер из ва-

шего репертуара? 
– Как правило, все сцены мы пропу-

скаем через себя, поэтому какую-то 
определённую выбрать сложно. Инте-
реснее, если у других людей появля-
ется любимая шутка из нашего репер-
туара. 

– Помнишь какой-нибудь курьёзный 
случай на сцене? 

– Как и все, иногда забываем слова, 
но был случай, когда у нас порвалась 
одежда прямо во время выступления, 
пришлось быстро чинить за кулисами. 
Интересный был опыт! 

– Как ты считаешь, есть ли табу в 
юморе? Какие темы в КВН вы ни в коем 
случае не затрагиваете?

– Конечно, есть: религия, смерть, не-
которые политические моменты. Это 
же сцена, что-то для зрителя может 
быть неприемлемо, будет звучать гру-
бо и неуместно. 

– Бытует мнение, что девушки менее 
смешно шутят, у них другой юмор. Что 
думаешь по этому поводу? 

– Я считаю, что наша команда созда-
на, чтобы разрушить этот стереотип. 

– Охарактеризуй свою команду тре-
мя словами! 

– Могу пятью: «Девочки, что вы тут 
устроили?» 

– КВН для тебя – это игра, хобби, ра-
бота или развлечение? 

– КВН – это отдельная жизнь для лю-
бого КВНщика. 

– КВН помогает или мешает в личной 
жизни? 

– Бывают кризисные моменты, но, 
благодаря тому, что играешь в ко-
манде, всегда можно обговорить свои 
проблемы с другими ребятами. 

– Как вам работается чисто женским 
коллективом, никогда не хотелось 
взять в команду мальчика?

– Всегда ищем его, ведь не весь 
юмор можно показать от женского 
лица. Поиски идут, пока без особого 
результата, но это никак не связано 
с трудностями работы в женском кол-
лективе. 

– Какие планы у команды на бли-
жайшее будущее? 

– Покорять новые площадки и горо-
да, ну и приехать в Международную 
лигу, наконец-то! 

– Какой совет ты дала бы начинаю-
щим КВНщикам?

– Не стесняйтесь, ведь любой ваш не-
достаток — ваша фишка в мире КВН. 

Театр «Переход» имени Геннадия 
Кириллова РГУ имени С.А. Есени-
на представляет премьерный спек-
такль «Циолковский. Через тер-
нии к звёздам», приуроченный к 
165-летию со дня рождения осно-
воположника космонавтики. Поста-
новка является совместным проек-
том театра с музеем Циолковского в 
селе Ижевское. 

В основу сюжета легли воспоминания 
Константина Эдуардовича о детстве, 
студенчестве, увлечении воздухопла-
ванием, семье. Образ человека, пре-
данного своей идее и идущего к её 
реализации, несмотря на трудности 
и жертвы, открывает перед нами но-
вые грани личности великого учёного. 
Зрителю предоставляется возможность 
взглянуть на биографию гения в совре-
менной театральной манере. 

«...Что сделала со мной глухота? Она 
заставила меня страдать, каждую ми-

нуту моей жизни, проведённую с людь-
ми. Это углубило меня в самого себя, 
заставило искать великих дел. Она ста-
ла моим кнутом, который гнал меня. Без 
неё я никогда бы не закончил столько 
работ», – именно с этими словами на 
сцене появляется Роман Кудяков в роли 
пожилого Циолковского, готового по-
ведать о событиях своей жизни. 

Как известно, Константин Эдуардо-
вич Циолковский потерял слух ещё в 
детстве после перенесенной скарла-
тины и поэтому не смог окончить гим-
назию, что не помешало ему заняться 
самообразованием. Он вошёл в ми-
ровую историю как основоположник 
космонавтики и ракетодинамики. Всю 
свою жизнь великий изобретатель от-
дал тому, чтобы доказать, что люди 
способны вырваться за пределы зем-
ной гравитации, к Солнцу – вечному 
источнику энергии. Воодушевлённый 
мечтатель, готовый бесконечно гово-
рить о космосе, о воздухоплавании 

– именно таким, он предстаёт в поста-
новке Екатерины Сулицы, актрисы и 
преподавателя театра «Переход». 

А пока перед нами городской чудак 
Костя Циолковский шестнадцати лет 
в исполнении Николая Симакова. Он 
страшно застенчив, абсолютно не 
приспособлен к быту, почти ничего не 
слышит, но уже представляет собой са-
мого настоящего гения. 

Таким его увидела сценарист поста-
новки Анастасия Панина: личностью, 
русским гением, незаземлённым, не-
практичным, живущим на небе, когда 
остальные существуют на земле. 

Таким его представил нам актёр – лёг-
ким, живущим восторгами воображе-
ния, большой мечтой, которая не факт, 
что сбудется.

– Биографию таких людей нужно 
рассказывать творческим языком, она 
легче усваивается, цепляет. Из этой 
документальной исторической работы 
получилась своего рода телеграмма, 

направленная в зрительный зал, на-
столько актуальная и злободневная на 
сегодня. Она наталкивает на мысль, 
что вместо поиска комфорта, денег, 
славы, возможно, стоит заняться каки-
ми-то великими вопросами, которые 
остаются главными для человека, – 
считает Екатерина Сулица. 

Театр «Переход» создал постановку 
о грандиозной мечте, которая владе-
ет человеком и распространяет свою 
радиацию далеко вокруг. Она о вели-
ком русском учёном Константине Эду-
ардовиче Циолковском, который всю 
жизнь упорно шёл к поставленной им 
большой цели. 

Благодаря актёрам театра зритель 
понимает те вещи, которые в повсед-
невности мы порой забываем и теря-
ем. И одна из них – умение оставаться 
верным своей мечте.

Анастасия Мериакри
студентка 4 курса 
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